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— Вокруг проекта Лесного

кодекса в обществе шла

большая и острая дискуссия,

касавшаяся в первую оче#

редь предполагавшегося

введения частной собствен#

ности на леса. Какая точка

зрения все же победила в

ней? Чей он (есть и будет),

российский лес?

— Кодекс дает на это одно�
значный ответ: лесные участки
в землях лесного фонда нахо�
дятся в федеральной, то есть
общенародной, собственности
и должны быть доступны для
всего населения. Но это ни в
коей мере не предполагает
свободы действий, идущих в
разрез с требованиями лесно�
го или другого гражданского
законодательства.

Вместе с тем в нем предус�
матривается возможность
предоставления лесов в долго�
срочную аренду (на срок до 49
лет) как юридическим, так и
физическим лицам на конкур�
сной основе, то есть путем
проведения соответствующих
аукционов. Отсюда доступ для
самостоятельного ведения
лесного хозяйства в рамках за�
конодательства является от�
крытым, при этом арендаторам
предоставляются все виды ле�
сопользования.

— Известно, что действо#

вавшее ранее в области

агентство лесного хозяй#

ства было федеральной

структурой, федеральной

собственностью счита#

лись лесхозы. Теперь они

тоже переходят в соб#

ственность области?

— В течение текущего года
должна быть завершена реор�
ганизация всех девяти лесхозов с
передачей их в ведение области.
При этом передаются численность
работающих, основные фонды,
жилье, другое недвижимое иму�
щество. Из состава лесхозов бу�
дут выделены лесничества, кото�
рые должны осуществлять функ�
ции государственного лесного
контроля. В связи с этим в облас�
ти предполагается создать девять
лесничеств и 19 участковых лесни�
честв. 

Именно лесничества будут вы�
полнять работу по организации
лесных аукционов, обеспечению
исполнения арендаторами требо�
ваний договоров аренды лесных
участков и т. д., а также работу по
охране, защите и воспроизвод�
ству лесов на основе государ�
ственных контрактов.

Что касается лесхозов, то за
ними остаются функции ведения

лесного хозяйства на арендуемых
участках. Кроме того, кодекс
предоставляет арендаторам пра�
во строить на арендованном
участке объекты лесной и перера�
батывающей инфраструктуры, в
том числе и дороги. 

Одним словом, принятие Лес�
ного кодекса означает переход на
гражданско�правовую форму от�
ношений в лесном хозяйстве.

— И что это сулит лесу и нам?

— Целями этого реформирова�
ния являются повышение инвес�
тиционной привлекательности ле�
са, введение оборота прав на лес�
ной участок, в том числе в качест�
ве залога для обеспечения инвес�
тиционных кредитов. Кроме того,
переход на длительную форму
аренды будет стимулировать ин�
вестиции в щадящие технологии
заготовки древесины, улучшение

породного состава леса, строи�
тельство новых инфраструктурных
объектов. 

Утверждена и новая классифи�
кация лесов. Вместо деления их
на условные группы введена функ�
циональная классификация на за�
щитные, эксплуатационные и ре�
зервные леса. Нет теперь и такого
понятия, как леса сельскохозяй�
ственных организаций, поэтому
все бывшие "колхозные" леса так�
же передаются в федеральную

собственность. А их в области 65
тысяч гектаров. По каждому райо�
ну должна быть проведена инвен�
таризация таких лесов, выполне�
ны соответствующие лесоустрои�
тельные работы.

— Игорь Вадимович, возвра#

щение права государствен#

ного лесного контроля лес#

ничествам — это устранение

ошибки, допущенной при

предыдущей реорганизации

лесного хозяйства?

— Несомненно. Более года на�
ши лесники были лишены юриди�
ческого права охраны леса, то
есть не имели права задержания и
досмотра нарушителей природо�
охранного законодательства, со�
ставления административных
протоколов и т. д., хотя фактичес�
ки свои лесные участки они и в эту
пору без догляда не оставляли.
Разве в состоянии были два штат�
ных федеральных госинспектора
контролировать состояние всего
лесного фонда?! 

Предполагается, что в составе
выделенных лесничеств будут ра�
ботать 50 инспекторов леса, и хо�
тя этого тоже, наверное, недоста�
точно, но со своими задачами лес�
ная государственная служба спра�
вится.

— Как вы характеризуете в

связи с этим состояние ор#

ловских лесов?  

— Несмотря на все предыду�
щие, не всегда оправданные ре�
формирования системы управле�

ния лесным хозяйством на феде�
ральном уровне, в Орловской об�
ласти мы постоянно ощущаем
внимание и поддержку областной
администрации. К примеру, толь�
ко в минувшем году в виде ком�
пенсации затрат на новые насаж�
дения лесов нам было перечисле�
но три миллиона рублей. Это ста�
ло значительным подспорьем для
дальнейшего расширения лесо�

восстановительных работ. Кстати,
в последнее время объем таких
работ доведен до 6 тысяч гектаров
в год. Благодаря поддержке 
обладминистрации мы и при ны�
нешней реорганизации смогли со�
хранить все кадры. 

А отсюда и многолетняя благо�
приятная динамика состояния ле�
сов. Мы отмечаем ежегодное уве�
личение лесистости, а также улуч�
шение качественного состава
произрастаемых древесных по�
род. Общая численность лесов
всех назначений превышает в на�
шей области 201 тысячу гектаров.
42 процента всех лесов составля�
ют дубравы, еще 20 процентов —
ценные хвойные культуры. Отме�
чается ежегодное снижение неза�
конных рубок лесов и других про�
явлений браконьерства. Не слу�
чайно по всем показателям веде�
ния лесного хозяйства мы входим
в десятку лучших региональных
лесных служб Рослесхоза.

— Это хорошо, что площадь

лесов области прирастает,

но хотелось бы знать, сохра#

нится ли подобная тенден#

ция и  в дальнейшем. Что де#

лается в этом направлении?

— Несомненно сохранится. Ве�
дется активная подготовка к сезо�
ну лесопосадок. Во всех лесхозах
созданы постоянные и временные
питомники лесных и декоративных
древесных и кустарниковых куль�
тур. К этой работе подключены и
44 школьных лесничества. К вы�
садке готовятся 16 миллионов се�

янцев и саженцев около 40 ви�
дов деревьев и кустарников, в
том числе таких ценных пород,
как красный дуб, лиственница
сибирская, каштан конский.
Кроме того, заготовлено 9 тонн
семян лесных культур, проходя�
щих сейчас предпосевную стра�
тификацию. Лесники, члены
школьных лесничеств и в эти
зимние дни ведут сбор шишек
сосны и ели на семенные цели.
По объему выращивания соб�
ственного посадочного матери�
ала мы полностью покрываем
потребности области и даже на�
чали его реализацию в соседние
регионы.

Вместе с тем хотелось бы
подчеркнуть, что не меньше
внимания, чем закладке новых
лесов, мы будем уделять и обес�

печению должной охраны культур�
ных лесопосадок, в первую оче�
редь молодых насаждений. Следу�
ет повсеместно обеспечить меж�
ведомственный и общественный
заслон на пути сельхозпалов и
других нарушений требований
противопожарной безопасности,
заметно сказывающихся на тем�
пах и качестве лесоразведения.

В настоящий момент управление
ведет разработку Лесного плана
Орловской области, в котором
должны быть обозначены границы
лесничеств и зоны планируемого
освоения, разрабатывается десяти�
летний план мероприятий (с раз�
бивкой по годам) по освоению ле�
сов. Соответствующий лесохозяй�
ственный регламент создается по
каждому лесничеству. Именно на
основе этого документа на местах
будет строиться вся работа по ис�
пользованию и возобновлению ле�
сов.

— Спасибо за беседу. Разре#

шите пожелать лесу хоро#

шеть и умножаться, лесово#

дам — здоровья и благополу#

чия.

««ККООЛЛХХООЗЗННООГГОО»»  ЛЛЕЕССАА
ББООЛЛЬЬШШЕЕ  

ННЕЕ  ББУУДДЕЕТТ

Недавняя проверка двух охот�
угодий во Мценском районе, арен�
дуемых районным обществом ры�
боловов и охотников, дала положи�
тельные результаты.

По информации заместителя
председателя правления област�
ного общества охотников и рыбо�
ловов В.А. Пустарналова, в охотни�
чьем хозяйстве "Алябьевское"

имеется необходимое количество
кормушек для косуль и лосей, со�
лонцы. В зиму заготовлено около
пяти тонн кормов, в том числе се�
но, картофель, зерноотходы. Чис�
ленность копытных в охотхозяй�
стве на сегодняшний день состав�
ляет более 80 голов. Работниками
хозяйства регулярно проводятся
ветеринарно�профилактические

мероприятия. Охрана сельхозуго�
дий осуществляется силами еге�
рей, а также работников Россель�
хознадзора и милиции.

— Правила охоты в "Алябьев�
ском" не нарушаются, — отметил
В.А. Пустарналов, — и в целом чле�
ны комиссии остались удовлетво�
рены результатами проверки.

Не хуже обстоят дела и в охотхо�
зяйстве "Воинское", которое также
находится на попечении районного
общества рыболовов и охотников.
На момент проверки в кормушках
для животных было в достатке кор�
ма. Здесь заготовлено около 4,5
тонны картофеля и зерноотходов,
фуража, сена. Животные обеспече�
ны солью. У проверяющих не было
претензий ни к тому, в каких усло�

виях обитают дикие животные (в
"Воинском" численность только ко�
пытных составляет около 50 голов),
ни к соблюдению правил охоты.

Вместе с тем поездка во Мцен�
ский район показала, что в работе
местных охотхозяйств имеются и
недоработки. Как правило, в них не
ведется целенаправленная работа
по увеличению численности пого�
ловья особо ценных видов живот�
ных, не осуществляется их завоз со
стороны. В охотугодьях не изжиты
случаи нарушений правил охоты,
есть недостатки в организации ох�
раны закрепленной территории.

Проверки состояния охотничьих
угодий в районах области продол�
жаются.

Наталья ЗАРУБИНА.

НЕ ТОЛЬКО СТРЕЛЯТЬ
Как выполняются договоры о предоставлении 

в пользование охотугодий, в каких условиях обитают

животные, как соблюдаются правила охоты — все это

показывают проверки, регулярно проводимые

специалистами службы по контролю в сфере экологии

и использования земель сельхозназначения Орловской

области, правления областного общества охотников 

и рыболовов, другими соответствующими службами.

По данным метеопрогно�
зов, в январе текущего года в
центральной части России
были побиты все рекорды
максимальных положитель�
ных температур за весь пери�
од инструментальных наблю�
дений. В отдельные дни воз�
дух прогревался до плюс 5 и
более градусов, даже в пери�
од традиционных крещенских
морозов температура недо�
бирала до "положенной" поч�
ти двадцать градусов. В це�
лом же январь 2007 года ушел
в историю как первый месяц с
двух�, трехградусным откло�
нением от средних многолет�
них значений. По своему тем�
пературному режиму он фак�
тически не отличался от об�
щепринятых параметров да�
же не поздней, а зрелой осе�
ни.

После такого же теплого

декабря и безморозного ноя�
бря январской "жары" хвати�
ло на преждевременное про�
буждение многих луковичных
растений, традиционно отно�
симых к категории первоцве�
тов, на начало вегетации ивы,
ряда плодовых и декоратив�
ных кустарников, а также мно�
голетних цветов. 

В первое послекрещен�
ское воскресенье я прошелся
по соседней балке и лугу (Ор�
ловский район), осмотрел со�
стояние растений в саду. На
молоденьких ивах пушились
белыми шариками распустив�
шиеся цветочные почки, уже
окрасились в живой, красно�
ватый цвет однолетние побе�
ги. Сквозь прошлогоднюю су�
хую траву зеленели розетки
манжетки и полевой герани.
Значит, и деревья, и луг уже
или еще жили своей расти�

тельной жизнью, несмотря на
календарную середину ма�
тушки�зимы.

Еще более поразил пред�
весенним обликом сад. Если
на сирени верхушечные рос�
товые почки только сильно
набухли и позеленели, то на
молодых кустах рябинника
рябинолистного (декоратив�
ный кустарник) листва уже на�
чала распускаться. Разверну�
лись небольшие листочки на
концах побегов плетистой жи�
молости каприфоль и кусто�
вой ежевики сорта "агавам".
Отчетливо вздулись листовые

почки у черной смородины.
Зеленели так и не сбросив�
шие последнюю листву пле�
тистые и кустовые розы, во
всей красе нисколько не
увядшего зеленого наряда
стояли кусты американской
бесшипной плетистой ежеви�
ки. 

После этой картины весен�
него оживания с особой опас�
кой подходил к съедобной
жимолости, даже в обычные
годы склонной к повторному
осеннему цветению. Но, сла�
ва богу, больших изменений
на зимующих кустах не заме�

тил. Только опять же на
самых концах отдель�
ных молодых веточек
желтели некрупные бу�
тоны распускающихся
цветков. Подумалось,
что если в ближайшие
дни погода все же пе�
рейдет на зимние тем�
пературы, то большого
ущерба для будущего
цветения  жимолости
быть не должно. 

А вот клумба с пер�
воцветами выглядела
даже не мартовской, а
апрельской.  Салатны�
ми шильцами уже про�
бились сквозь почву
подснежники и пролес�
ки, обозначились кур�
тинки белоцветников
весенних и крокусов,
проснулись и выгляну�
ли сквозь березовый
опад гиацинты. На не�
сколько сантиметров

поднялась над землей листва
нарциссов. И даже король ве�
сеннего цветника — тюльпан
уже местами проснулся и тя�
нулся к свету остроконечны�
ми всходами. Что будет с эти�
ми растениями, переживут ли
они вторую половину зимы с
ее снегом и морозами — не�
известно. Подобного зимнего
пробуждения луковичных в
сердце России мне лично
еще наблюдать не приходи�
лось.

Так же, по�апрельски, вы�
глядели кусты некоторых сор�
тов садовых (травянистых)

пионов: сквозь обрезанные
бурые черешки старой лист�
вы виднелись упрямо лезу�
щие из земли красные пики
молодых всходов. И здесь
большое сомнение: выживут
они или нет? 

Зеленели крошечными по�
бегами бородатые ирисы, в
основном карликовых сортов.

Остальные древесные, ку�
старниковые и цветочные
культуры находились в состо�
янии зимнего покоя. И все же
осмотр сада оставил тяжелый
отпечаток на душе: нет уве�
ренности, что многие из уже
начавших вегетировать рас�
тений все же переживут эту
зиму. И уже не о весеннем
буйстве красок думалось, а
только об одном — пусть
только выживут эти цветы и
кустарники, даже если не бу�
дут нынче цвести и плодоно�
сить. Наша природа привыкла
к четкой и своевременной
смене сезонов года. Зимой
должно быть снежно, холодно
и растения должны спать, а
вот весной, когда морозы по�
зади, время их роста и цвете�
ния. Нынче все смешалось в
"датском королевстве". 

Кстати, как считают уче�
ные ВНИИ селекции плодо�
вых культур (г. Орел), для
нормальной перезимовки
почти всех плодовых деревь�
ев и кустарников нынешние
погодные катаклизмы пока
серьезной угрозы не пред�
ставляли.

Юрий СЕМЕНОВ. 

СНЕГ ВЫПАЛ ТОЛЬКО В ЯНВАРЕ…
"Зимы ждала, ждала природа, снег выпал

только в январе…" — писал классик еще 

в девятнадцатом веке, то есть "ничто не ново

под луной", в том числе и погодно#

климатические аномалии нынешней зимы.

Сегодня, когда на исходе января зима все же

вступила в свои права и наконец#то укрыла

снежным одеялом, выстудила морозами

совсем было возмечтавшие о весне поля 

и сады, мы уже начинаем забывать о том, 

как выглядела окружающая нас природа еще

две недели назад, хотя сюрпризов ею было

преподнесено немало.

Леса РФ по площади составляют 22 процента всех
лесов планеты. Общая площадь земель лесного фонда
равна 1 млрд. 170 млн. гектаров, они занимают около
69 процентов территории РФ (вместе с внутренними во#
дами). 

Общий запас древесины в лесах РФ составляет 82
млрд. кубических метров, его ежегодный прирост — 994
млн. кубометров.

В 2006 году общий объем лесовосстановительных
работ составил 890 тысяч гектаров.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Весна не за горами, 

и колпнянские экологи уже

сегодня задумываются над

тем, какие деревца 

и кустарники еще более

украсят райцентр, села 

и деревни живописного

района.
— В прошлом году работники

колпнянского лесничества занялись
восстановлением питомника площа�
дью 20 гектаров, где уже зимуют моло�
денькие каштаны, липы, березы и дуб�
ки, — рассказывает ведущий специа�
лист по охране окружающей среды
района Л.В. Речиц. — Так что сеянцами
и саженцами район будет обеспечен в
достаточном количестве. Нам помога�
ют школы: при каждой создан свой ми�
ни�питомник.

Особо трепетное отношение у
колпнянцев к редкой в здешних местах
красавице сосне, саженцы которой,
естественно, закупают.

— Сосна и ель плохо приспосабли�
ваются к нашим условиям, — говорит
Лариса Валентиновна. — Поэтому при�
ходится прикладывать немало усилий
к тому, чтобы деревья прижились и
росли. Благотворное влияние хвойных
на экологическое здоровье нашего
края трудно переоценить. Они очища�
ют воздух, выделяют фитонциды, ока�
зывающие положительное действие на
органы дыхания человека. Особенно
обидно, когда уже подросшие деревца
безжалостно уничтожаются или гибнут
по вине человека.

Весной колпнянцы планируют выса�
дить перезимовавшие саженцы и се�
янцы на площади не менее 150 гекта�
ров. Приблизительно столько же —
осенью. Обновится и роскошный парк
площадью 62 гектара, посаженный в
Колпне к 60�летию Великой Победы.
Также жители района займутся восста�
новлением районного парка культуры
и отдыха. На месте старых высохших
деревьев будут посажены выращен�
ные в питомниках деревца.

Наталья ЗАРУБИНА.
Колпнянский район.

К такому выводу пришли

эксперты, вынесшие на

рассмотрение стран ЕС

стратегию оздоровления

почвы.
Государствам, например, предло�

жено свести воедино данные о состоя�
нии почвы; выделить зоны риска, под�
верженные эрозии и загрязнению,
разработать национальные програм�
мы очистки и систематически вопло�
щать их в жизнь. Еврокомиссия напо�
минает, что чистота почвы напрямую
влияет на экологическую безопас�
ность человека, растений и животных,
качество питьевой воды. На сегодня
только 9 из 25 стран европейской се�
мьи имеют законы об охране почв.

По сообщениям

информагентств.

ЭКОЛОГИ 
ГОТОВЯТСЯ 

К ВЕСНЕ

КАЧЕСТВО ПОЧВЫ 
В ЕВРОПЕ УХУДШАЕТСЯ

В результате отмечена небла�
гоприятная  эпидемиологичес�
кая ситуация по геморрагичес�
кой лихорадке с почечным синд�
ромом (ГЛПС). Случаи заболе�
ваний зафиксированы в четырех
районах области: в Мценском,
Ливенском, Шаблыкинском и в
городе Орле. Все диагнозы под�
тверждены лабораторно. Зара�
жение произошло воздушно�пы�
левым путем во время нахожде�
ния на территории природных
очагов ГЛПС.

В связи со сложившимся по�
ложением областная санитарно�
противоэпидемическая комис�
сия рекомендовала главам рай�
онных и городских администра�
ций организовать мероприятия
по борьбе с грызунами соб�
ственными силами или с пригла�
шением дезинфекциониста.
Особое внимание следует уде�
лить объектам животноводства
и птицеводства, зернохранили�
щам, складам, рынкам, пред�
приятиям пищевой  промышлен�
ности и общественного питания,
лечебно�профилактическим и
детским дошкольным учрежде�
ниям, школам, объектам культу�
ры и жилищно�коммунального
хозяйства, подземным комму�
никациям, мусорным свалкам,
кладбищам.

Управлению Роспотребнад�
зора по Орловской области тре�
буется ужесточить контроль и
повысить требовательность к
руководителям муниципальных
образований, предприятий, ор�
ганизаций, учреждений всех
форм собственности по содер�
жанию своих объектов в долж�
ном санитарно�техническом со�
стоянии. Не допускать эксплуа�
тации тех объектов, в которых
численность грызунов, по дан�
ным учета, превышает эпиде�
миологически приемлемый по�

казатель. Необходимо обеспе�
чить подготовленный персонал
специальным оборудованием,
транспортом, защитной одеж�

дой для проведения меропри�
ятий по борьбе с грызунами.

В связи с принятым поста�
новлением управление здраво�
охранения администрации Ор�
ловской области обязано прове�
сти семинары со специалистами
лечебно�профилактических уч�
реждений по актуальным вопро�
сам эпидемиологии, клиники,
диагностики и профилактики
ГЛПС.

Департаменту аграрной по�
литики и природопользования
Орловской области необходимо
обеспечить постоянный монито�
ринг  роста численности грызу�
нов, а также активизировать
проведение истребительных
мероприятий в сельскохозяй�
ственных угодьях, уделив осо�
бое внимание территориям,
граничащим с Липецкой облас�
тью.

Контроль за выполнением по�
становления областной сани�
тарно�противоэпидемической
комиссии возложен на замести�
теля руководителя департамен�
та социальной политики Орлов�
ской области С.А. Романову и
заместителя руководителя де�
партамента аграрной политики
и природопользования Орлов�
ской области  А.С. Злобина.

И. ФИЛИНА.

АКТУАЛЬНО

МЫШИНАЯ ОХОТА
Благоприятные погодные условия нынешней зимы

пришлись по вкусу грызунам. Их количество 

на территории Центральной России выросло 

в несколько раз. В Орловской области превышен

критический уровень грызунов в 1,9 раза.

ЛЁГКИЕ ПЛАНЕТЫ

ЗЕЛЕНЫЕ ГЕКТАРЫ


